



# Plagiarism Checker X Originality Report

**Similarity Found: 23%**

Date: Monday, December 07, 2020

Statistics: 1022 words Plagiarized / 4438 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

---

DUKUNGAN SOSIAL KELUARGA BERHUBUNGAN DENGAN KECEMASAN LANSIA YANG MENGALAMI NYERI SENDI DI POSYANDU LANSIA SEDAP MALAM KREMBANGAN SELATAN SURABAYA Eny Astuti enyastutiserang@gmail.com STIKes William Booth Surabaya Jalan. Cimanuk No.20 Surabaya 60241

ABSTRAK Lansia yang mengalami nyeri sendi akan merasakan ketakutan, kegelisahan serta sering mengalami masalah psikologis yang dapat menimbulkan kecemasan. Perasaan kecemasan dalam jangka waktu yang lama akan menimbulkan perasaan putus asa, depresi, menyalahkan diri dan fight or freeze.

Individu yang mengalami perasaan kecemasan sangat membutuhkan dukungan sosial keluarga untuk mengurangi tekanan psikologis selama lansia mengalami ketakutan. Penelitian ini bertujuan untuk melihat Hubungan Dukungan Sosial Keluarga Dengan Kecemasan Pada Lansia Yang Mengalami Nyeri Sendi di Posyandu Lansia Sedap Malam Krembangan Selatan Surabaya. Rancangan penelitian ini menggunakan Metode Korelasi.

Jumlah populasi dalam penelitian ini adalah seluruh lansia yang berada di Posyandu Lansia Sedap Malam berjumlah 56 lansia, pengambilan sampel menggunakan Simple Random Sampling dengan jumlah sampel 20 lansia yang terdiri dari 1 lansia pria (5%) dan 19 lansia perempuan (95%). Data yang dikumpulkan diperoleh melalui dua kuesioner yaitu kuesioner dukungan sosial keluarga dan kuesioner kecemasan.

Data yang terkumpul dilakukan analisa uji Spearman dengan nilai  $p < 0,05$  pada penelitian didapatkan hasil  $p = 0,015$  dimana  $H_0$  ditolak yang artinya ada hubungan dukungan sosial keluarga dengan kecemasan pada lansia. Dari hasil yang didapat diharapkan posyandu tetap mengadakan kegiatan sosial yang dapat meningkatkan

hubungan sosial antara lansia dan pemberian penyuluhan kesehatan kepada masyarakat atau keluarga yang tinggal bersama lansia tentang pentingnya dukungan sosial keluarga untuk lansia.

Kata kunci : Dukungan Sosial Keluarga, Kecemasan, Lansia ABSTRACT Elderly who experience joint pain will feel fear, anxiety and often experience psychological problems that can cause anxiety. Feelings of anxiety over long periods of time will lead to feelings of despair, depression, self-blame and fight or freeze. Individuals who experience feelings of anxiety desperately need family social support to reduce psychological pressure as long as the elderly are afraid.

This study aims to look at the Family Social Support Relationships With Anxiety in the Elderly Who Experienced Joint Pain at Elderly Posyandu Sedap Malam Krembangan Selatan Surabaya. The design of this study using the Correlation Method. The number of population in this study were all elderly in Elderly Posyandu of 56 elderly, sampling using Simple Random Sampling with sample amount 20 elderly consisting of 1 elderly man (5%) and 19 elderly woman (95%). The data collected were obtained through two questionnaires: Family Social Support Questionnaire and Anxiety Questionnaire.

Data collected by Spearman test analysis with p value  $<0,05$  in research got result  $p = 0,015$  where  $H_0$  rejected which mean there is relation of social support of family with anxiety at elderly. From the result, it is expected that posyandu will hold social activities that can improve social relationship between elderly and health counseling to community or family living with elderly about the importance of family social support for elderly.

Keywords: Family Social Support, Anxiety, Elderly

Pendahuluan Menurut WHO tahun 1998 tentang kesejahteraan lanjut usia pada bab 1 pasal 1 ayat 2, yang dimaksud lanjut usia adalah seseorang yang mencapai usia 60 tahun keatas. Lansia adalah suatu proses alami yang tidak dapat dihindari dan masa tua merupakan masa hidup yang terakhir.

Dimasa ini seseorang yang sudah tua akan mengalami beberapa kemunduran seperti kemunduran kemampuan kognitif sering lupa, kemunduran orientasi, serta sulit untuk menerima ide-ide baru. Secara biologis kemunduran yang terlihat sebagai gejala-gejala kemunduran fisik antar lain kulit mulai mengendur, timbul keriput, rambut beruban, gigi mulai ompong, pendengaran dan penglihatan mulai berkurang, mulai lelah, pergerakan mulai melambat (Priyoto,2015).

Terganggunya penurunan kesehatan pada lansia ditunjukan dengan masalah yang menyangkut kehidupan biologis lansia, seperti nyeri sendi. Nyeri sendi adalah suatu akibat yang diberikan tubuh karena pengapuran atau akibat penyakit lain, salah satunya tingginya kadar asam urat atau kolesterol dalam tubuh. Penderita tidak mampu bergerak secara leluasa, berjalan merambat serta di ikuti rasa nyeri yang hebat sampai menangis, susah tidur, dan merasakan nyeri semua di seluruh tubuh.

Hal ini menyebabkan lansia mengalami kecemasan yang tampak dari ungkapan lansia yang mengatakan saya takut tidak bisa ikut posyandu lansia, para lansia mengatakan takut akibat tidak bisa berjalan karena nyeri, takut nyeri ini akan akan bertambah parah dan akan menyebabkan kematian, takut menyusahkan keluarga karena terus membutuhkan supaya nyerinya berkurang, kecemasan adalah suatu respon terhadap situasi tertentu yang mengancam, dan merupakan hal yang normal terjadi menyertai perkembangan, perubahan fisiologis atau biologis (Fitri Fauziah,2007).

Orang yang mengalami kecemasan memiliki respons yang diberikan seseorang terhadap suatu objek yang belum jelas sebabnya ditandai dengan perasaan takut terjadi bahaya, ancaman pada dirinya atau orang lain, tidak berdaya dan tidak aman Dadang (2001). Kecemasan terkait langsung dengan keterbatasan dukungan sosial. Menurut Fesman dan Loester (2009), menjelaskan bahwa dukungan sosial merupakan prediktor bagi munculnya kecemasan dalam artian individu yang memperoleh dukungan sosial terbatas lebih berpeluang mengalami kecemasan, sementara individu yang memiliki dukungan sosial yang lebih baik tidak terlihat merasa cemas.

Hal ini menunjukan akan pentingnya dukungan sosial dikalangan lansia untuk mengatisipasi masalah kecemasan tersebut dalam (Gurnasah, 2005). Dukungan sosial dapat diperoleh dari kelompok teman sebayanya, dukungan masyarakat dan dukungan keluarga. Berdasarkan studi pendahuluan yang dilakukan penulis ketika wawancara di

Posyandu Lansia Sedap Malam Krembangan Selatan Surabaya dengan jumlah lansia sebanyak 56 orang diketahui bahwa 6 orang lansia diantaranya mempunyai keluhan nyeri sendi. Timbulnya nyeri sendi sering muncul di persendian terutama lutut dan pergelangan kaki.

Lansia mengatakan bahwa rasa nyeri ini sering muncul secara tiba-tiba **tanpa sebab yang jelas** terlebih saat suhu udara cenderung dingin. Timbulnya rasa nyeri yang menyerang tiba-tiba ini maka para lansia biasanya menyimpan obat yang dapat meredakan rasa nyeri walaupun pada kenyataannya rasa nyeri itu tidak segera hilang setelah minum obat.

Kecemasan terhadap rasa nyeri ini juga ditunjukkan dengan selalu menyimpan air panas dalam termos untuk digunakan sebagai kompres jika rasa nyeri sendi menyerang tiba-tiba. Sedemikian tinggi rasa kecemasan terhadap datangnya rasa nyeri ini sehingga berbagai persiapan dilakukan agar dapat meredakan rasa nyeri tersebut jika sewaktu-waktu muncul.

Kondisi **fisik yang menurun seperti** pendengaran, penglihatan, maupun gerakan fisik dan usia semakin **tua, sudah tidak dianggap dan tidak diperhatikan lagi oleh keluarganya.** Hal ini sesuai dengan data yang penulis dapatkan di keluarga yang mengatakan keluarga lansia jarang menemani lansia saat mengalami nyeri sendi karena keluarga sibuk dengan pekerjaannya, seringkali lansia ditinggal pergi dan berada dirumah sendirian sehingga keluarga tidak tahu tentang keluhan yang dirasakan lansia selama ini.

Hal inilah yang menjadi kecemasan lansia bahwa keadaan nyerinya tidak bisa diatasi dan dia merasa menanggung sendirian tanpa ada yang peduli terhadapnya. Faktor –faktor yang mempengaruhi kecemasan usia, gender, status ekonomi, **karakteristik latar belakang yang** lain, dukungan sosial keluarga. Kesejahteraan dan kualitas hidup yang baik dapat didukung dengan dukungan sosial salah satunya dengan dukungan sosial keluarga yaitu berupa dukungan informasional, dukungan penilaian, dukungan instrumental, dukungan emosional. Menurut jurnal Ayu (2014) **dampak cemas dapat menyebabkan beberapa akibat yang berhubungan dengan kejiwaan.**

Dari **berbagai faktor di atas, oleh karenanya agar tetap sehat dan sejahtera serta bermanfaat, perlu di dukung oleh lingkungan yang kondusif baik pada tingkat keluarga maupun masyarakat (Suardiman, 2001).** Keberadaan dukungan sosial khususnya keluarga **yang adekuat terbukti berhubungan dengan menurunnya mortalitas, lebih mudah sembuh dari sakit dan dikalangan kaum tua, fungsi kognitif, fisik dan kesehatan emosi (Ryan dan Austin dalam Friedman 1998)** World Health Organization (WHO) melaporkan bahwa 20%, penduduk dunia terserang penyakit nyeri sendi.

Dari studi tentang kondisi sosial ekonomi dan kesehatan lanjut usia yang dilaksanakan Komnas Lansia di 10 provinsi tahun 2006, di Indonesia diketahui bahwa penyakit terbanyak yang diderita oleh lansia adalah nyeri sendi yaitu sebanyak 69,39%, setelah itu hipertensi, anemia, dan katarak (Komnas Lansia,2010). Prevalensi kecemasan di Indonesia pada usia dewasa dan lansia sebanyak 50% (Videback, 2011 dalam Subandi, 2013) Dari hasil studi pendahuluan menggunakan metode wawancara pada lansia di Posyandu Lansia Sedap Malam Krembangan Selatan diperoleh data tercatat ada 20 lansia yang aktif datang ke posyandu krembangan, ada 6 lansia yang gelisah, gemeter, adanya gangguan saat tidur, sakit kepala, berdebar-debar, sulitnya berkonsentrasi dalam menghadapi suatu masalah dan berkeringat dingin.

Kondisi lansia yang bertempat tinggal di rumah tersebut, mereka kurang mendapatkan perhatian dari keluarga, hal ini disebabkan oleh kesibukan masing-masing. Dengan kondisi fisik yang menurun seperti menderita penyakit, berkurangnya fungsi pendengaran, penglihatan, maupun gerak fisik dan usia semakin tua, sudah tidak dianggap dan diperhatikan lagi oleh keluarganya.

Hal tersebut juga dapat menimbulkan keterasingan dan ketakutan pada lansia, sehingga lansia merasa sudah tidak berguna lagi dan hanya menyusahkan keluarganya saja. Lansia yang mengalami rasa sakit yang tidak sembuh-sembuh dan mengeluh terus menerus dengan rasa sakit yang dialaminya serta merasa tidak ada seseorang yang memperhatikan kondisinya akan mengalami masalah psikologis yang menimbulkan masalah kecemasan.

Perasaan kecemasan dalam jangka waktu yang lama akan menimbulkan perasaan putus asa seperti perubahan tingkah laku, bicara cepat, meremas-remas tangan, berulang-ulang bertanya, tidak mampu berkonsentrasi atau tidak memahami penjelasan, tidak mampu menyimpan informasi yang diberikan, gelisa, keluhan badan, kedinginan dan telapak tangan lembab, rasa cemas, tegang, ketakutan, gangguan tidur, gangguan kecerdasan, perasaan depresi, gejala somatic, gejala sensorik, gejala kardiovaskuler, gejala pernapasan, gejala gastrointestinal, gejala urogenital, gejala vegetatif.

Perasaan tidak berdaya dan tidak adekuat dapat terjadi, disertai rasa terasing dan tidak aman. Intensitas perasaan ini dapat meningkat atau menghilang tergantung pada kemampuan individu dan sumber-sumber pada suatu waktu tertentu. Dampak intensitas perasaan yang meningkat membantu individu memfokuskan untuk belajar, menyelesaikan masalah, berpikir bertindak, merasakan dan melindungi dirinya sendiri. Dukungan sosial pada penurunan kecemasan lansia yaitu meningkatkan angka harapan

hidup sebagai dampak dari peningkatan kualitas kesehatan (Feriyanto,2013).

Kecemasan pada lansia dapat dikurangi atau dicegah dengan pemberian psikoterapi. Dapat diberikan melalui dukungan keluarga, Dukungan yang diberikan oleh keluarga sebagai sumber terdekat yang dimiliki lansia, yaitu memberikan nasehat, saran, bantuan dalam bentuk semangat, kehangatan personal, cinta, meringankan tugas lansia yang sedang stress, menemani lansia yang sedang stress, memberikan penghargaan positif.

Dapat menimbulkan respon lansia merasa diakui keberadaannya, merasa diperhatikan, merasa dihargai, merasa tidak sendiri, memiliki rasa aman, serta memiliki tempat untuk sering berbagai keluh kesah yang dialami sehingga beban psikologis yang dirasakan akan terasa berat bila ditanggung sendiri, akan tetapi bila diceritakan akan terasa ringan menurut Priyanto (2013).

Tingkat kecemasan lansia akan berkurang dan tingkat kesejahteraan tinggi karena mendapat dukungan sosial yang bersumber dari mereka yang memiliki kedekatan emosional, seperti anggota keluarga dan kerabat dekat (Gurnasa, 2011). Berdasarkan hal tersebut, dukungan sosial keluarga akan sangat membantu lansia yang kecemasan untuk meningkatkan kualitas hidup terkait dengan menurunnya tingkat kecemasan yang dialami lansia. 2.

Metode Rancangan penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah Korelasional Yaitu menghubungkan 2 variabel yaitu Dukungan sosial keluarga dengan Lansia yang mengalami nyeri sendi. Berdasarkan waktunya, penelitian ini menggunakan desain cross sectional yakni jenis penelitian yang menekankan pengukuran hanya satu kali saja pada satu saat.

Populasi dalam penelitian ini yaitu Seluruh Lansia yang mengalami nyeri sendi sebanyak 20 orang , kemudian ditentukan sampel sebanyak 20. dengan menggunakan Total sampling yaitu seluruh Populasi diambil sebagai sampel penelitian. Sebelum melakukan penelitian, peneliti memberikan inform consent kepada Lansia dengan kriteria sampel bersedia untuk diteliti dan sesuai dengan kriteria sampel untuk penelitian. Instrumen pengambilan data dengan menggunakan kuesioner. Untuk mengetahui Dukungan Sosial keluarga pada Lansia yang mengalami nyeri Sendi. 3.

Hasil Penelitian Hasil pengumpulan data tentang Hubungan Dukungan Sosial Keluarga dengan Kecemasan Lansia yang mengalami nyeri sendi di Posyandu Lansia Sedap Malam Krembangan Selatan Surabaya sebagai berikut. 3.1 Karakteristik Responden Berdasarkan Umur Responden Tabel 3.1 Distribusi responden berdasarkan Umur. No

No	Umur	f	%
1	60-65	9	45 %
2	66-70	7	35 %
3	71-75	3	15 %
4	76-80		

\_1\_5 % \_\_total\_20\_100 % \_\_Sumber Data : Kuesioner Penelitian Berdasarkan tabel 3.1 dapat diketahui bahwa terbanyak responden dengan Umur 60-65 tahun, yaitu sebanyak 9 responden (45 %) 3.2

Karakteristik Responden berdasarkan Pendidikan Tabe1 3.2 Karakteristik Responden Berdasarkan Pendidikan No \_Pendidikan\_f\_% \_\_1\_Tidak Sekolah\_2\_10% \_\_2\_SD\_12\_60% \_\_SMP\_3\_15% \_\_3\_SMA\_2\_10% \_\_4\_PT\_1\_5% \_\_Total\_20\_100% \_\_Sumber Data : Kuesioner Penelitian Berdasarkan Tabe1 3.2

di atas menunjukkan bahwa terbanyak responden berpendidikan SD yaitu sebanyak 12 responden (60 %). 3.3 Karakteristik Responden berdasarkan Paritas. Tabe1:3.3

.Karakteristik Responden Berdasarkan Paritas. No \_Paritas\_f\_% \_\_1\_Tidak Punya anak\_-\_0% \_\_2\_1\_4\_20% \_\_3\_2-3\_3\_15% \_\_5\_>3\_13\_65% \_\_Total\_20\_100% \_\_Sumber Data : Kuesioner Penelitian Berdasarkan tabel 3.3 dapat diketahui bahwa bahwa terbanyak responden punya >3 anak, yaitu sebanyak 13 responden (65 %). 3.4

Karakteristik Responden berdasarkan Pekerjaan Tabe1 3.4.Karakteristik Responden Berdasarkan Pekerjaan No \_Pekerjaan\_f\_% \_\_1\_Bekerja\_6\_30% \_\_2\_Tidak bekerja\_14\_70% \_\_Total\_20\_100% \_\_Sumber Data : Kuesioner Penelitian Berdasarkan tabel 3.4 dapat diketahui bahwa sebagian besar responden tidak bekerja yaitu 14 responden (70 %) 3.5

Karakteristik Responden berdasarkan Status Perkawinan Tabe1 3.5.Karakteristik Responden Berdasarkan Status Perkawinan No \_Status Perkawinan\_f\_% \_\_1\_Menikah\_6\_30% \_\_2\_Duda/Janda\_14\_70% \_\_Total\_20\_100% \_\_Sumber Data : Kuesioner Penelitian Berdasarkan tabel 3.5 dapat diketahui bahwa sebagian besar responden Duda/Janda yaitu 14 responden (70 %) 3.6

Karakteristik Responden berdasarkan Status Tempat Tinggal. Tabe1 3.6.Karakteristik Responden Berdasarkan Status Tempat Tinggal No \_Status Tinggal\_f\_% \_\_1\_Sendiri\_5\_25% \_\_2\_Bersama Keluarga\_15\_75% \_\_Total\_20\_100% \_\_Sumber Data : Kuesioner Penelitian Berdasarkan tabel 3.6 dapat diketahui bahwa sebagian besar responden Tinggal bersama Keluarga = 15 responden (75 %) 3.7

Karakteristik Responden berdasarkan Pekerjaan Tabe1 3.7.Karakteristik Responden Berdasarkan Jenis Kelamin No \_Jenis Kelamin\_f\_% \_\_1\_Laki-Laki\_1\_5% \_\_2\_Perempuan\_19\_95% \_\_Total\_20\_100% \_\_Sumber Data : Kuesioner Penelitian Berdasarkan tabel 3.7 dapat diketahui bahwa sebagian besar responden tidak bekerja yaitu 14 responden (70 %) 3.8 Dukungan Sosial Keluarga Tabel 3.8

Distribusi **Frekuensi Dukungan Sosial Keluarga**. No\_Kategori\_f\_%\_1\_Baik\_6\_30%\_2\_Cukup\_9\_45%\_3\_Kurang\_5\_25%\_Total\_20\_100%)\_Sumber Data : Kuesioner Penelitian Dari tabel 3.8 **di atas menunjukkan bahwa sebagian besar yaitu sebanyak 9 lansia (45%) responden mendapatkan dukungan sosial** keluarga cukup. 3.9 Kecemasan Pada Lansia Tabel 3.9

Distribusi **Frekuensi Dukungan Sosial Keluarga**. No\_Kategori\_f\_%\_1\_Tdk Cemas\_0\_0%\_2\_Ringan\_15\_75%\_3\_Sedang\_5\_25%\_4\_Berat\_0\_0%\_Total\_20\_100%)\_Sumber Data : Kuesioner Penelitian Berdasarkan tabel 5.9

dapat diketahui bahwa sebagian besar yaitu sebanyak 15 lansia (75%) responden kecemasan ringan, dan hanya 5 lansia (25%) yang mengalami kecemasan sedang. 3.10 **Hubungan Dukungan Sosial Keluarga dengan Kecemasan**. Tabel 3.10 tabel tabulasi silang **antara dukungan sosial keluarga dengan kecemasan** nyeri sendi pada lansia di Posyandu Sedap Malam Krembangan Selatan Surabaya No\_Dukungan sosial keluarga\_Kecemasan lansia\_Jumlah \_\_\_ Ringan\_sedang \_\_\_1. Baik\_6 (30%)\_-\_6 (30%)\_2.

\_Cukup\_6 (30%)\_3 (15%)\_9 (45%)\_3\_Kurang\_3 (15%)\_2 (10%)\_5 (25%)\_Jumlah\_15 (75%)\_5 (25%)\_20 (100%)\_Uji spearman  $p = 0,015$ \_Dari tabulasi silang diatas tampak bahwa terdapat 3 lansia responden (15%) yang kecemasan ringan dengan dukungan sosial keluarga kurang, dan hanya 2 lansia responden (25%) yang mengalami kecemasan sedang dengan dukungan sosial kurang, Dari hasil uji statistik didapat hasil  $p=0,015$  dengan nilai kemaknaan  $p < 0,005$  **yang berarti  $H_0$  ditolak yang artinya ada hubungan** secara signifikan **antara dukungan sosial keluarga dengan kecemasan pada lansia di** Posyandu Lansia Sedap Malam Krembangan Selatan Surabaya. 4.

Pembahasan 4.1 Dukungan sosial keluarga Berdasarkan tabel 3.8 tentang dukungan sosial keluarga tampak bahwa sebagian besar (45%) **responden mendapatkan dukungan sosial** keluarga cukup. Menurut Taylor (2003), **menyatakan bahwa dukungan sosial yang baik** mengacu pada individu tersebut merasa dicintai, diperhatikan, dihargai, bernilai atau bantuan dari orang yang di percaya misalnya **anggota keluarga (anak, istri, suami dan** kerabat).

Kepercayaan dan persepsi responden yang cukup dapat berakibat timbulnya anggapan yang baik tentang dukungan sosial keluarga. Jika dikaitkan antara fakta dan teori ada kesamaan. Hal ini jika responden didamping oleh anggota keluarga dan mendapatkan dukungan **rasa percaya diri akan bertambah dan motivasi untuk menghadapi masalah yang terjadi akan meningkat** sehingga kecemasan yang dialami akan ringan. Berdasarkan tabel 3.2 tentang karakteristik responden sebagian besar responden berpendidikan SD (65%).



Menurut Setiadi (2008), penilaian dukungan sosial keluarga dipengaruhi oleh intelektual yang terdiri dari pengetahuan, pengalaman masa lalu dan pendidikan. Hal ini tidak sesuai antara fakta dan teori dimana fakta menunjukkan dukungan sosial keluarga cukup walaupun responden berpendidikan SD, hal ini bisa terjadi karena lansia masih bisa mempersepsikan dengan baik apa yang telah dilakukan oleh keluarganya, apalagi sebagian besar lansia berada di lingkungan keluarganya, jadi walaupun pendidikan rendah lansia masih merasakan adanya dukungan sosial yang cukup dari keluarganya.

Berdasarkan tabel 3.4

tentang karakteristik responden berdasarkan pekerjaan terlihat sebagian besar (70%) responden tidak berkerja. Menurut Hawari, (2001) dengan memberi motivasi, semangat dan dorongan agar pasien yang bersangkutan tidak merasa putus asa dan diberi keyakinan serta kepercayaan diri.

Perubahan psikologis yang terjadi pada lansia adalah kehilangan pekerjaan saat tersebut juga dapat menimbulkan stress, terutama jika menyebabkan masalah ekonomi yang berhubungan dengan kesulitan ke uangan. Lansia yang kehilangan pekerjaan akan mengalami penurunan finansial yang mengakibatkan perubahan gaya hidup sehingga lansia mengurangi beberapa aktivitasnya.

Dimana dukungan keluarga sangat di butuhkan lansia dalam meningkatkan kualitas hidupnya lebih panjang contohnya seperti Dukungan sosial instrumental yang berupa bantuan secara langsung dan nyata seperti memberi atau meminjamkan uang. Mungkin dengan memberikan peralatan yang dibutuhkan untuk menunjang kegitannya, waktu atau berupa uang.

Dengan bantuan finansial dari keluarga tersebut dapat membantu dalam mengurangi stress yang dialaminya. Sebagian diposyandu lansia banyak yang tidak berkerja dan cukup mendapatkan dukungan dari keluarga dikarenakan keluarga masih memberikan kebebasan dalam menunjang gaya hidup lansia yaitu dengan memberikan sebagian penghasilannya kepada lansia, untuk membeli kebutuhan yang dinginkanya seperti sepatu untuk senam sebagai penunjang kesehatannya dalam mengurangi osteoporosis atau nyeri sendi, obat untuk mengura nyeri sendi yang akut. 4.2 Kecemasan Pada Lansia Berdasarkan tabel 3.9

tentang kecemasan sebagian besar (75%) responden mengalami kecemasan ringan. Menurut Stuart dan Sundeen (1998) kecemasan yang normal yang memotivasi individu dari hari ke hari sehingga dapat meningkatkan kesadaran individu serta mempertajam perasaannya. Saat peneliti melakukan penelitian di posyandu sedap malam sebagian

besar keluarga memperhatikan responden, dan mendengarkan keluh kesahnya.

Sehingga timbul kecemasan yang ringan serta dapat mengungkapkannya di keluarga atau cukup dekat hubungan keluarga dengan lansia, adanya waktu luang keluarga untuk lansia dengan aktivitasnya yang padat. Sehingga lansia cukup mendapatkan perhatian dari keluarga. Di posyandu sedap malam banyak lansia yang sering menganggap dirinya cukup diperhatikan oleh anggota keluarganya sehingga lansia tingkat keemasannya ringan.

Berdasarkan tabel 3.5 tentang karakteristik responden berdasarkan setatus pernikahan sebagian besar (70%) duda atau janda dimana individu sudah kehilangan pasangan hidup. Hal ini sesuai menurut Prasetyono(2007) Dalam doa umat mencari kekuatan yang dapat melipat gandakan yang terbatas dalam diri sendiri dan menciptakan hubungan yang dalam antara manusia dan Tuhan.

Dan menurut Priyotni (2012) Kondisi lingkungan sekitar lansia dapat menyebabkan seseorang lebih kuat dalam menghadapi permasalahan dari segi psikososial, berpisah dengan pasangan akan menjadikan individu merasa ketakutan atau khawatir. Hal ini juga terjadi pada responden saat peneliti melakukan penelitian di posyandu sedap malam sebagian besar lansia yang kehilangan pasangan hidup tidak merasakan ketakutan dan keawatiran.

Adanya pendamping oleh keluarga akan mengurangi stress lansia atau beban psikologis yang dirasakan oleh lansia pada tingkat ringan sehingga kecemasan lansia ringan. Berdasarkan tabel 3.7 tentang karakteristik responde berjenis kelamin (95%) perempuan memiliki kecemasan yang lebih tinggi. Menurut Stuar (1998) kecemasan terjadi karena adanya konflik yang terjadi antara emosional elemen keperibadian yaitu id, ego dan super ego.

Id mewakili insting, super ego mewakili hati nurani, sedangkan ego mewakili konflik yang terjadi antara dua elemen yang bertentangan. kecemasan lebih sering terlihat pada wanita karena wanita sering menggunakan super ego (hati nurani) sehingga sering muncul rasa kecemasan yang berlebihan akibat penyakit atau psikologis. Sedangkan laki-laki sering menggunakan id (insting) sehingga munculnya rasa kecemasan itu jarang dibandingkan wanita.

Hal ini terbukti ketika perempuan memiliki kesempatan untuk mengungkapkan perasaannya ketika mengisi lembar kuisioner yang diberikan peneliti. Lansia sangat antusias dalam mengisi setiap pernyataan sesuai dengan yang dirasakan atau yang dialami lansia. Sehingga hasil yang muncul pada setiap pernyataan mengacu pada

perasan kecemasan pada diri lansia. Berdasarkan tabel 3.1

tentang karakteristik umur responden sebagian besar (45%) lansia yang berumur 60-65 tahun. Menurut Dr. H. Hadi martono (1994) mengatakan bahwa menua ( menjadi tua ) adalah suatu proses menghilangnya secara perlahan kemampuan jaringan untuk memperbaiki diri atau mengganti diri dan mempertahankan struktur dan fungsi normalnya sehingga tidak dapat bertahan terhadap jejas ( termasuk infeksi) dan memperbaiki kerusakan yang di derita.

Hal ini sesuai dengan pendapat Ryan dan Austin dalam Friedman, (1998) Pada masa ini lansia baru saja mengalami beberapa perubahan dan kehilangan pasangan hidup yang sudah meninggal dan anak yang sudah meninggalkan rumah untuk hidup sendiri, Secara lebih spesifik, keberadaan dukungan sosial yang adekuat terbukti berhubungan dengan menurunnya mortalitas, lebih mudah sembuh dari sakit dan dikalangan kaum tua, fungsi kognitif, fisik dan kesehatan emosi.

saat penelitian di posyandu sedap malam sebagian lansia berumur 60-65 tahun yang mulai mengalami permasalahan perubahan fisik yang mulai terjadi pada dirinya hal ini akan memicu terjadinya kecemasan dikarenakan ketidak mampuan lansia dalam mengendalikan perasan ketakutan atau khawatir yang berlebihan, dengan adanya posyandu lansia responden dapat mengalihkan ketakutan dan khawatirnya dengan kegiatan senam lansia sehingga tingkat kecemasan ringan. 4.3

Hubungan antara dukungan sosial keluarga dengan kecemasan lansia pada lansia Hubungan antara dukungan sosial keluarga dengan kesepian pada responden berdasarkan uji statistik regresi ordinal didapatkan nilai signifikansi ( $p$ ) = 0,015 yang berarti  $H_0$  ditolak atau ada hubungan secara signifikan antara dukungan sosial keluarga dengan kecemasan pada lansia diposyandu lansia sedap malam krengsengan selatan surabaya.

Hasil penelitian ini sesuai teori menurut (Malecki dan Demaray, 2003) Dukungan sosial juga merupakan persepsi seseorang terhadap dukungan yang diberikan orang lain dalam jaringan sosialnya (orang tua, teman dekat, dan sebagainya) yang membantu meningkatkan kemampuan untuk bertahan dari pengaruh-pengaruh yang merugikan. Hal ini berarti selama responden mengalami perasaan kecemasan, pada saat itulah dukungan sosial keluarga maka beban psikologis yang dirasakan terasa berat bila ditanggung sendirian akan tetapi jika diceritakan akan terasa ringan. Bila kita melihat tabel tabulasi silang 3.10 tentang dukungan sosial keluarga dengan kecemasan terhadap lansia tampak bahwa 2 responden (10%) merasakan kecemasan sedang dengan dukungan sosial keluarga yang kurang. Hal ini dapat dikatakan bahwa

responden yang mendapat dukungan keluarga yang kurang akan merasakan kecemasan sedang. Berdasarkan tabel 3.6

tentang karakteristik status tinggal responden sebagian besar (70%) responden tinggal bersama keluarga. menurut azizah, (2011) Dukungan Emosional Terdiri dari ekspresi seperti perhatian, empati, dan turut prihatin kepada seseorang. Dukungan ini akan menyebabkan penerima dukungan merasa nyaman, tenang kembali, merasa dimiliki dan dicintai ketika dia mengalami stres, memberi bantuan dalam bentuk semangat, kehangatan personal, dan cinta Berdasarkan penelitian di posyandu sedap malam responden lebih diperhatikan oleh anaknya sebab responden memiliki pendekatan yang baik dari anaknya, responden bisa mengungkapkan keluhannya kepada keluarga sehingga tingkat dukungan keluarga sedang dan kecemasannya ringan.

Berdasarkan tabel 3.3 karakteristik responden berdasarkan jumlah anak (65%) memiliki anak lebih dari tiga. Hal ini sesuai azizah, (2011) Dukungan Instrumental Merupakan dukungan yang paling sederhana untuk didefinisikan, yaitu dukungan yang berupa bantuan secara langsung dan nyata seperti memberi atau meminjamkan uang atau membantu meringankan tugas orang yang sedang stress.

Saat melakukan peneliti di posyandu sedap malam keluarga memberikan dukungan berupa memberikan uang atau dengan membelikan sepatu senam untuk menunjang kegiatannya di posyandu lansia, sehingga dukungan sosial keluarganya cukup dan kecemasan lansia ringan. 5. Simpulan Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan maka dapat disimpulkan sebagai berikut : 5.1

Lansia yang berada di Posyandu Lansia Sedap Malam Krembangan Selatan Kelurahan Krembangan Selatan Surabaya sebagian besar memiliki dukungan sosial keluarga cukup. 5.2 Lansia yang berada di Posyandu Lansia Krembangan Selatan Surabaya kelurahan krembangan selatan kecamatan krembangan selatan Surabaya sebagian mengalami kecemasan ringan. 5.3

Terdapat hubungan antara dukungan sosial keluarga dengan kecemasan pada lansia yang berada di Posyandu Lansia Krembangan Selatan Surabaya kelurahan kecamatan krembangan selatan Surabaya. 6 Saran 6.1 Bagi Keluarga Hendaknya keluarga responden lebih banyak meluangkan waktu bersama untuk serta mengadakan rekreasi keluarga bersama bertujuan agar responden merasa diakui di cintai, keberadaannya, merasa diperhatikan, merasa dihargai, merasa tidak sendiri, memiliki rasa aman, serta memiliki tempat untuk sering berbagai keluhan yang dialami sehingga beban psikologis yang dirasakan akan terasa ringan. 6.2

Bagi Posyandu Lansia Krembangan Diharapkan posyandu tetap mengadakan kegiatan yang bersifat sosial yang juga dapat meningkatkan keakraban diantara lansia itu sendiri diharap kader posyandu dapat kerjasama dengan keluarga dan petugas kesehatan dalam upaya meminimalkan kecemasan pada lansia melalui dukungan sosial keluarga (system support), memberikan pendidikan kesehatan. 6.3

Bagi Institusi Pendidikan Diharapkan institusi pendidikan turut serta dalam membantu meningkatkan kepedulian keluarga dalam melakukan perawatan pada lansia dengan memberikan penyuluhan kesehatan untuk mengurangi permasalahan psikologis terutama masalah kecemasan bagi lansia. 6.4 Bagi peneliti selanjutnya Diharapkan penelitian selanjutnya dapat menjadi sebagai acuan dan gambaran untuk mengembangkan kondisi yang sama dan sampel representatif.

DAFTAR PUSTAKA Ahmad Jubaedi, 2008. Mengenal Usia Lanjut Dan Perawatannya. Jakarta: Salemba Medika. Abu Ahmadi, H. 2009. Psikologis Sosial. Jakarta: Rineka. Baron, R. A & Bryne, D (2005). Psikologi Sosial. Jilid II. Edisi kesepuluh. Jakarta: Erlangga. Deaux, Dane & Wrightsman, S. (1993). Social Psychology in the 90's (2nd Edition). California: Wadsworth Publishing Company Ine. Djarwanto Ps. SE. (2001). Mengenal Beberapa Uji Statistik Dalam Penelitian.

Yogyakarta: liberty Yogyakarta. Fridman, Marylin M. (2009). Keperawatan Keluarga: Teori Dan Praktek Edisi 6. Jakarta: EGC. Gunarsah Singgih D. (2005). Dari Anak Sampai Usia Lanjut: Bunga Rampai Psikologi Anak. Jakarta: BPK Gunung Mulia. Hurlock, E. B. (1999). Psikologi Perkembangan: Suatu Pendekatan Sepanjang Rentang Kehidupan Edisi Kelima. Jakarta: Erlangga. Mass Meridean L. (2011).

Asuhan Keperawatan Geriatrik: Diagnosa NANDA Kriteria Hasil NOC Intervensi NIC. Jakarta: EGC. Notoatmojo, Soekidjo. (2000). Prinsip-Prinsip Penelitian Kesehatan. Jakarta: Rineka Cipta. . (2001). Metodologi Penelitian Kesehatan. Jakarta: Rineka Cipta. Nursalam. (2000). Metodologi Riset Keperawatan. Jakarta: CV Sagung Seto. . (2001). Pendekatan Praktisi Metodologi Riset Keperawatan. Jakarta: CV. Sagung Seto. \_\_\_\_\_.(2003).

Konsep Penerapan Metodologi Penelitian Ilmu Keperawatan: Pedoman Skripsi, Tesis. Dan Istrumen Penelitian Keperawatan.Edisi I. Jakarta : Salemba Medika. \_\_\_\_\_.(2003). Konsep Penerapan Metodologi Penelitian Ilmu Keperawatan: Pedoman Skripsi, Tesis. Dan Istrumen Penelitian Keperawatan.Edisi II. Jakarta : Salemba Medika. Nugroho H. Wahyudi. (2008). Keperawatan Gerontik & Geriatrik. Edisi 3. Jakarta : EGC Priyanto, 2015. Nursing Intervention Classification NIC Dalam Keperawatan Gerontik.

Jakarta:Salemba Medika Safarino, EP.(2006). Healt Psychology Biopsychosocial

Interaction. USA. John Willey and Sons. Santrok, J. W. (2006). Perkembangan Masa Hidup : Edisi 5. (Terjemahan Juda Damalik & Achmad Chusair). Jakarta : UI Perss Siti Maryam R. (2008). Mengenal Usia Lanjut dan Perawatannya. Jakarta: Salemba Medika. Sulaiman, Wahid. (2004). Analisa Regrasi Menggunakan SPSS Contoh Kasus Dan Pemecahan. Yogyakarta : Andi Utami Putri A.(2014).

Hubungan Dukungan Keluarga Dengan Tingkat Kecemasan Lansia Yang Dilakukan HOME CARE Di Wilayah Kerja Rumah Sakit Raja Wali Citra Bantu Tapal Bnatul  
<http://www.stikessuryaglobal.ac.id/.../jurnal/.../ika%20ayu.volume%208%2020> Tanggal Akses : 08-02-2020. Kail and Cavanaugh, (2010).Pengertian Dukungan Sosial. Sumantra Selatan. [http://repository.usu.ac.id/bitstream/123456789/52134/4/Chapter II.pdf](http://repository.usu.ac.id/bitstream/123456789/52134/4/Chapter%20II.pdf) Tanggal Akses : 12-02-2020 voltaren , (2017). Mengenal Nyeri Sendi Dan Jenis-Jenisnya. Gsk [http://www.voltaren.co.id/memahami\\_nyeri/tentang-nyeri-send.html](http://www.voltaren.co.id/memahami_nyeri/tentang-nyeri-send.html) Tanggal Akses : 13-02-2020

#### INTERNET SOURCES:

-----  
<1% - <http://jurnal.stikeswilliambooth.ac.id/index.php/Kep/article/download/103/91>  
<1% - <https://123dok.com/document/qod0j40z-t-bp-chapter.html>  
<1% - <https://e-journal.unair.ac.id/JUXTA/article/download/16951/9753>  
<1% -  
<http://openjurnal.unmuhpnk.ac.id/index.php/JJUM/gateway/plugin/WebFeedGatewayPlugin/rss2>  
<1% -  
[https://www.researchgate.net/publication/307445752\\_Faktor\\_Yang\\_Mempengaruhi\\_Pemanfaatan\\_Posyandu\\_Lansia\\_di\\_Imogiri\\_Kabupaten\\_Bantul](https://www.researchgate.net/publication/307445752_Faktor_Yang_Mempengaruhi_Pemanfaatan_Posyandu_Lansia_di_Imogiri_Kabupaten_Bantul)  
<1% -  
[https://stikesmu-sidrap.e-journal.id/JIKP/oai?metadataPrefix=oai\\_dc&verb=ListRecords](https://stikesmu-sidrap.e-journal.id/JIKP/oai?metadataPrefix=oai_dc&verb=ListRecords)  
<1% - <https://publikasi.unitri.ac.id/index.php/fikes/article/download/1365/950>  
1% - <http://jurnal.stikeswilliambooth.ac.id/index.php/d3kep/article/view/39>  
<1% - <https://www.acnp.org/g4/GN401000127/CH125.html>  
<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/225525860.pdf>  
<1% - <https://academic.oup.com/psychsocgerontology/article/57/5/S263/609418>  
<1% -  
<https://www.amadaseniorcare.com/2020/03/the-importance-of-family-in-a-seniors-life/>  
<1% - <https://www.scribd.com/document/389329244/Contoh-Skripsi-1>  
<1% -  
<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/123/jtptunimus-gdl-maryatig2a-6119-3-babii.pdf>  
<1% - <http://repository.ump.ac.id/4838/3/AGUS%20KURNIADI%20HK.%20BAB%20II.pdf>  
<1% -

<https://kamriantiramli.wordpress.com/2012/01/24/mengenal-tentang-kewirausahaan/>  
<1% -  
<http://digilib.unisayogya.ac.id/1195/1/NASKAH%20PUBLIKASI%20RENY%20DWI%20A.pdf>  
<1% -  
<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/146/jtptunimus-gdl-diananggra-7263-3-babiip-t.pdf>  
<1% - <https://arekareks14b.blogspot.com/2013/04/askep-lansia-menjelang-ajal.html>  
<1% - <https://dwiputri14.blogspot.com/2010/06/kecemasan-eliminasi-komunikasi.html>  
<1% -  
<https://anugrahdwikusuma.blogspot.com/2018/12/makalah-tentang-anxiety-kecemasan.html>  
<1% -  
<http://fpsi.mercubuana-yogya.ac.id/wp-content/uploads/2012/06/Jurnal-Liza-Sari-2.pdf>  
<1% -  
[https://repository.uksw.edu/bitstream/123456789/10016/2/T1\\_802011037\\_Full%20text.pdf](https://repository.uksw.edu/bitstream/123456789/10016/2/T1_802011037_Full%20text.pdf)  
<1% - <https://www.obatsakitkanker.com/category/kanker/page/2/>  
<1% -  
<https://www.sehatq.com/forum/penyebab-tuberkulosis-kelenjar-tidak-hilang-setelah-minum-obat-lima-bulan>  
<1% - <https://blog.uad.ac.id/reni1300001201/2015/01/06/kesepian/>  
2% - <http://digilib.unisayogya.ac.id/267/1/naskah%20publikasi%20ayu.pdf>  
<1% - <https://id.scribd.com/doc/145798294/Lansia-2>  
<1% - <https://www.scribd.com/document/388521189/Mola-Hidatidosa>  
<1% - <http://digilib.unisayogya.ac.id/987/1/NASKAH%20PUBLIKASI.pdf>  
<1% - <https://pantirehabilitasi.wordpress.com/tag/gangguan-psikiatri/>  
<1% - <https://freddyjosua.blogspot.com/2015/10/pengertianteori-faktor-yang.html>  
<1% - [http://eprints.undip.ac.id/62286/11/Kuesioner\\_penelitian.pdf](http://eprints.undip.ac.id/62286/11/Kuesioner_penelitian.pdf)  
<1% - <http://eprints.umm.ac.id/54902/5/BAB%20IV.pdf>  
<1% -  
<https://justalittle-science.wordpress.com/2016/06/23/teori-kepribadian-menurut-henry-murray/>  
<1% - <https://e-journal.jurwidyakop3.com/index.php/kes-ling/article/view/170/149>  
<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/189005721.pdf>  
<1% -  
<https://text-id.123dok.com/document/9yng8ljz-hubungan-antara-dukungan-sosial-dengan-kesepian-pada-janda-yang-ditinggal-mati-pasangannya.html>  
<1% -  
<https://id.123dok.com/document/oz1253py-pengaruh-dukungan-sosial-terhadap-kesepian.html>

ian-pada-lansia.html

<1% -

<https://www.mendeley.com/catalogue/b54732d0-4ae7-3c96-92a2-8ce74b8ac2d7/>

<1% - <http://ejournal.binausadabali.ac.id/index.php/caring/article/download/10/95/>

<1% - <https://publikasi.unitri.ac.id/index.php/fikes/article/download/193/227>

<1% - <http://jurnal.abulyatama.ac.id/index.php/semdiunaya/article/download/221/220>

<1% -

<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/154/jtptunimus-gdl-syafiqamug-7659-4-babiii.pdf>

<1% -

[http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/111/jtptunimus-gdl-andreadhiw-5544-4-babiii\\_.pdf](http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/111/jtptunimus-gdl-andreadhiw-5544-4-babiii_.pdf)

<1% -

[https://www.researchgate.net/journal/2088-4451\\_Jurnal\\_Ilmu\\_Keperawatan\\_dan\\_Kebidanan](https://www.researchgate.net/journal/2088-4451_Jurnal_Ilmu_Keperawatan_dan_Kebidanan)

<1% -

<https://text-id.123dok.com/document/myjel2ql-analisis-faktor-faktor-yang-mempengaruhi-permintaan-kartu-e-money-bank-mandiri-di-kota-medan.html>

<1% - <https://publikasi.unitri.ac.id/index.php/fikes/article/download/150/184>

<1% -

[https://repository.bsi.ac.id/index.php/unduh/item/247016/File\\_11-Bab-III-Pembahasan.pdf](https://repository.bsi.ac.id/index.php/unduh/item/247016/File_11-Bab-III-Pembahasan.pdf)

<1% - [http://etheses.uin-malang.ac.id/1532/8/11510040\\_Bab\\_4.pdf](http://etheses.uin-malang.ac.id/1532/8/11510040_Bab_4.pdf)

<1% - <https://harizsastrawinata.blogspot.com/2011/>

<1% - <http://eprints.umm.ac.id/45742/1/PENDAHULUAN.pdf>

<1% - <http://thesis.umy.ac.id/datapublik/t33800.pdf>

<1% - <https://repository.polibatam.ac.id/uploads/207029-20170724010721.pdf>

<1% - <https://docobook.com/hospital-majapahit-vol-9-no-2-nopember-2017.html>

<1% - <http://jurnal.poltekkespadang.ac.id/ojs/index.php/jsm/article/download/109/41/>

<1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/60939/Cover.pdf;sequence=7>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/nzwv100q-remaja-penggemar-hiburan-permainan-kehidupan-sehari-harinya-padang.html>

<1% - <https://dedikvery.blogspot.com/2011/12/hubungan-peran-keluarga-dalam.html>

<1% -

<https://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/27296/Bab%20VI%20Karakteristik%20H10ims-8.pdf?sequence=11>

<1% - <https://idr.uin-antasari.ac.id/9432/7/BAB%20IV.pdf>

<1% - <http://ejurnal.poltekkesjakarta3.ac.id/index.php/jitek/article/download/216/164/>

1% - [http://eprints.undip.ac.id/55200/2/MIKE\\_SAELI\\_ELIS\\_HARTATI\\_SKRIPSI.pdf](http://eprints.undip.ac.id/55200/2/MIKE_SAELI_ELIS_HARTATI_SKRIPSI.pdf)

<1% -



<https://id.123dok.com/document/6zkl7jey-faktor-faktor-mempengaruhi-tingkat-kecukupan-energi-kabupaten-cianjur.html>

<1% -

<http://ejournal.uika-bogor.ac.id/index.php/PROMOTOR/article/download/1595/1141>

<1% -

<https://adysetiadi.files.wordpress.com/2012/03/jurnal-jadi-word-mei-2013-wordpress.doc>

<1% -

[https://repository.uksw.edu/bitstream/123456789/11753/7/T1\\_462010005\\_Judul.pdf](https://repository.uksw.edu/bitstream/123456789/11753/7/T1_462010005_Judul.pdf)

<1% -

[https://www.researchgate.net/journal/1907-0357\\_Jurnal\\_Ilmiyah\\_Keperawatan\\_Sai\\_Betik](https://www.researchgate.net/journal/1907-0357_Jurnal_Ilmiyah_Keperawatan_Sai_Betik)

<1% - <http://repository.unair.ac.id/view/year/2017.html>

<1% -

<http://news.unair.ac.id/2020/08/04/dukungan-sosial-dan-depresi-pada-lansia-di-panti/>

<1% -

<http://eprints.uad.ac.id/8602/1/Dukungan%20Sosial%20Terhadap%20Anak%20Penderita%20Kanker%20di%20Yayasan%20Kasih%20Anak%20Kanker%20Yogyakarta.pdf>

<1% - <https://e-journal.unair.ac.id/IJCHN/article/download/11946/6881>

<1% - <https://ppjp.ulm.ac.id/journal/index.php/JDK/article/download/6241/pdf>

<1% - <http://eprints.umm.ac.id/58640/3/BAB%202.pdf>

1% -

<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/132/jtptunimus-gdl-rinnatrisn-6553-3-babii.pdf>

<1% - <https://deaeva80.blogspot.com/2014/05/adls-lansia-di-rumah-dan-di-panti.html>

<1% -

<https://id.scribd.com/doc/211160391/Dukungan-Keluarga-Terhadap-Kesehatan-LANSIA-BARU>

1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/23067/Chapter%20II.pdf;sequence=3>

<1% -

<https://highlight.id/tips-cara-menyelenggarakan-event-acara-sukses-berhasil-lancar-sesuai-rencana/>

<1% - <http://www.jurnal-ppni.org/ojs/index.php/jppni/article/download/85/38>

<1% - [http://repository.upi.edu/30559/6/S\\_MAT\\_1204829\\_Chapter3.pdf](http://repository.upi.edu/30559/6/S_MAT_1204829_Chapter3.pdf)

<1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/58574/Chapter%20II.pdf?sequence=4&isAllowed=y>

<1% -

<https://www.anekamakalah.com/2016/07/makalah-tentang-gangguan-kecemasan.html>

<1% - <https://pt.scribd.com/document/334674924/Mini-Riset-Finish-1>  
<1% - [http://eprints.ums.ac.id/14984/2/BAB\\_I.pdf](http://eprints.ums.ac.id/14984/2/BAB_I.pdf)  
<1% - <https://cindypuspitasarii.wordpress.com/author/cindypuspita/page/4/>  
<1% -  
<https://text-id.123dok.com/document/6zk35myx-hubungan-dukungan-keluarga-dengan-tingkat-kecemasan-pasien-pre-operasi-di-rsud-dr-pirngadi-medan.html>  
<1% - <http://repositori.uin-alaud.ac.id/3014/1/ANA%20USWATUN%20HASANAH.pdf>  
<1% - <http://repository.unair.ac.id/72464/3/JURNAL-Fis.S.24%2018%20Agy%20a.pdf>  
<1% - <http://eprints.mercubuana-yogya.ac.id/1311/3/BAB%20II.pdf>  
<1% -  
<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/120/jtptunimus-gdl-sitinurain-5998-1-babi.pdf>  
<1% - <http://jurnal.fkm.unand.ac.id/index.php/jkma/article/view/2/2>  
<1% - <http://karyailmiah.unisba.ac.id/index.php/psikologi/article/download/7703/pdf>  
<1% - <https://akbid-dharmahusada-kediri.e-journal.id/JKDH/article/download/56/36>  
<1% -  
<https://123dok.com/document/q02epwvy-bab-ii-tinjauan-pustaka-motivasi-pengertian-dwi-bab.html>  
<1% - [http://repository.upi.edu/40311/6/S\\_KIM\\_1505162\\_Chapter5.pdf](http://repository.upi.edu/40311/6/S_KIM_1505162_Chapter5.pdf)  
<1% - <http://repository.unair.ac.id/view/year/2017.default.html>  
<1% - <http://karyailmiah.unisba.ac.id/index.php/psikologi/article/download/11416/pdf>  
<1% - <http://e-journals.unmul.ac.id/index.php/psikoneo/article/view/3322>  
<1% - <http://repository.upnvj.ac.id/5533/5/DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>  
<1% - <http://eprints.umpo.ac.id/3374/6/DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>  
<1% -  
<https://123dok.com/document/zx9r2wnz-pengetahuan-keluarga-tentang-perawatan-lansia-dirumah.html>  
<1% - <http://repository.setiabudi.ac.id/2236/4/BAB%20V%20-%20LAMPIRAN.pdf>  
<1% -  
<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/49994/Reference.pdf;sequence=2>  
<1% - <http://eprints.umpo.ac.id/4493/4/DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>  
<1% - <http://digilib.isi.ac.id/2602/4/BAB%20IV.pdf>